LE JOURNAL DE SECTEUR DES 6^E & 8^E ARRONDISSEMENTS DE MARSEILLE

SEPT. 24



SANTÉ

CADRE DE VIE PROXIMITÉ





Olivia FORTIN

Maire des 6° et 8° arrondissements

Conseillère Municipale déléguée à la Modernisation de l'Action Publique Mon engagement politique est guidé par une conviction profonde : permettre à chacun d'être acteur de son propre destin et de contribuer à bâtir une ville où il fait bon vivre.

Depuis mon élection en tant que Maire, je m'engage à créer les conditions pour que chacun puisse trouver sa place, développer ses talents et participer à la vie de nos quartiers.

En cette rentrée, je souhaite que nous allions plus loin pour favoriser l'engagement, le lien social et l'esprit de fraternité dans nos quartiers. Je suis persuadée que ces valeurs n'appartiennent pas au passé et font partie des remèdes aux maux de notre époque.

D'une façon plus générale, nous allons poursuivre l'action publique de proximité mise en place depuis 2020 et continuer de moderniser nos services publics et les rendre plus efficaces avec le concours de toutes nos agentes et agents dont je tiens à saluer l'engagement. Nous veillons tout particulièrement à développer la vie associative : nos centres d'animation hébergent désormais près de 150 associations et nous proposons aujourd'hui une activité, pour chacune et chacun, dans son quartier, et selon ses envies.

L'action de proximité, c'est aussi un calendrier d'évènements au cœur des quartiers avec cette année le retour de la tradition marseillaise des fêtes de quartiers qui va vous permettre de profiter de nouveau de l'espace public de manière festive et joyeuse.

Enfin, cette rentrée, c'est surtout celle de nos petits Marseillais, priorité de notre équipe, et vous découvrirez dans ce numéro les actions déjà engagées par la Ville de Marseille et le Maire Benoît Payan, pour leur permettre d'apprendre et de s'épanouir dans les meilleures conditions.

Il me semblait important d'améliorer le partage d'information entre nous. Je suis donc très heureuse de lancer ce premier numéro de notre journal trimestriel qui, en plus de vous informer, contribuera à faire connaître des acteurs qui font vivre le lien social sur notre territoire.

Nos 6ème et 8ème arrondissements, ce 4ème secteur, est au centre des projecteurs depuis de nombreux mois : visite du Pape, la Coupe du Monde de rugby, l'accueil de la flamme olympique et les Jeux Olympiques...

Continuons sur cette lancée!

Je vous invite à participer aux nombreuses animations proposées dans vos quartiers. Ensemble, construisons une ville plus juste, plus solidaire et plus humaine.

Je vous souhaite une belle rentrée!



Photo de couverture : Cérémonie de remise des diplômes de fin d'année des CM2 - 6 juin 2024

SOMMAIRE

L.

LES ÉCOLES DU 6&8

pages 4-5

Les écoles en chiffres

Amélioration des écoles : Les 5 axes de la Ville de Marseille

Rénovation des écoles : où en sommes-nous ?

2

LA SANTÉ DANS LEURS ASSIETTES

pages 6-7

Cantine et menu quotidien L'avis du Conseil des Enfants

Apprendre à bien se nourrir Des petits déjeuners pour favoriser l'égalité des chances

La cantine de demain : Du bio et du local pour les cantines marseillaises

Mon assiette a du goût

VIE DES QUARTIERS ET LIEN SOCIAL

pages 8-9

Les centres d'animation en chiffres clés

Les fêtes de quartiers

| Le Carrefour des Engagés

L'inauguration du 2^{ème} "frigo solidaire" du 6&8

| 3 questions à Olivia Fortin

4.

PROXIMITÉ ET ENGAGEMENT

pages 10-11

Zoom sur : Le secteur jeune

Prenons soin de nos seniors!

Dynamiser le commerce de proximité

Portraits d'acteurs engagés

5.

AMÉLIORATION DU CADRE DE VIE

pages 12-13

Apaisement de nos quartiers : Sécurisation des abords des écoles Apaisement du Littoral Sud

Renaturation de nos jardins

Votre avis compte! La place de l'Honnêteté (8°) Projet de piétonnisation de Notre-Dame du Mont (6°)

6.

EN BREF

pages 14-15

L'agenda

Bon à savoir!

Tribunes

Les écoles du 6&8

LES ÉCOLES EN CHIFFRES

Dans le 6&8:







Dont:

ÉCOLES ÉLÉMENTAIRES



ÉCOLES MATERNELLES

Depuis la rentrée 2023:

RECRUTES **DANS LES ÉCOLES**



dont pour notre secteur:

ATSEM (AGENT TERRITORIAL SPÉCIALISÉ DES ÉCOLES MATERNELLES)

ACCOMPAGNANTS ÉDUCATIFS

RESPONSABLES DE RESTAURANTS

15 **AGENTS DE SURVEILLANCE** Pour l'année 2023/2024

Le budget consacré à l'éducation

est le 1^{er} budget de la Ville de Marseille :



ECOLES DU SECTEUR ONT BÉNÉFICIÉ **DE TRAVAUX** D'AMÉNAGEMENT

Maternelle SAINTE-CATHERINE (8e) (8e)

RÉNOVATION DES ÉCOLES, OÙ EN SOMMES-NOUS ?

La rénovation des 470 écoles est une priorité de la majorité municipale depuis 2020.

Elémentaire **BONNEVEINE** ZENATTI (8°)

Maternelle **POINTE ROUGE**

(8e)

POINTE ROUGE

Élémentaire

LE PLAN

ÉCOLES

GRAND ST-GINIEZ (8e)

Élémentaire

GRAND

Maternelle DELPHES (6°)

Élémentaire

FRIEDLAND

(6e)

INVESTIS POUR

LES TRAVAUX

DEPUIS 2020

Maternelle

ST-GINIEZ (8e)

MILLIONS

"Les écoliers marseillais méritent les meilleures conditions pour apprendre, se construire. Jamais une ville n'a tant fait pour ses écoles et ses enfants."

> **Benoît PAYAN** Maire de Marseille



AMÉLIORATION DES ÉCOLES: LES 5 AXES DE LA VILLE DE MARSEILLE



Le personnel

√ recrutement

√ prise en compte

de la pénibilité













La restauration scolaire

- meilleure qualité
- √ amélioration des conditions de travail
- √ des repas de
- √ approvisionnement en production

locale

- √ temps récréatif du midi
- √ animations du soir étendues jusqu'à 18h30
- √ modalités d'inscriptions facilitées avec "Superminot"
- Le périscolaire
- √ entretien plus régulier du parc scolaire en parallèle des grands travaux (isolation. peinture, sanitaires...)

Le bâti

√ végétalisation : désimperméabilisation des cours, plantations, préservation et mise en valeur des arbres et véaétaux



Sécurisation des abords des écoles

- √ limitation à 30 km/h
- √ pose de ralentisseurs et signalétique
- √ protection des trottoirs et "rue des enfants"
- / dispositif "les petits piétons"

Le plan écoles

Réalisé en parallèle de l'entretien régulier du parc scolaire, avec le soutien financier exceptionnel de l'État, le plan écoles a pour but de déterminer les prochains grands chantiers des écoles marseillaises. Il rentre actuellement dans sa 3ème phase.



ÉCOLES **EN PHASE DE CONSULTATION**



NOUVELLES ÉCOLES ENTRERONT EN PHASE DE TRAVAUX



L'école élémentaire et la maternelle CITÉ AZOULAY (8°)

L'école élémentaire et la maternelle **ROY D'ESPAGNE** CHABRIER (8°)

L'école élémentaire et la maternelle ÉTIENNE MILAN (8°)

Grands travaux de rénovation à l'école Breteuil (6°)

Depuis la rentrée, les élèves de l'école Breteuil sont hébergés à l'école Fiolle pour permettre la réalisation de travaux importants, tels que la rénovation du plancher ou l'amélioration du restaurant scolaire. Les enfants réintégreront leur école au plus tard après les vacances de février 2025.



Le Mot de l'Élue



Juliette MASSON,

aux Écoles et à la place de l'Enfant.

Dans les 6ème et 8ème arrondissements, depuis 4 ans, nous nous engageons auprès des plus jeunes. Rendre la ville plus agréable pour Adjointe 6&8 déléquée les enfants, c'est améliorer la vie quotidienne de toutes et tous. C'est surtout construire l'avenir.



CANTINE ET MENU QUOTIDIEN: L'AVIS DU CONSEIL DES ENFANTS

Olivia FORTIN Maire de secteur

Le Conseil Municipal des Enfants (CME) - comment ça marche?

À l'initiative du Maire, Benoît Payan et de Sophie Guérard, son adjointe déléquée à la Petite Enfance, le Conseil Municipal des Enfants est une instance consultative qui permet de former les enfants des écoles primaires aux valeurs de la République, de conduire des projets d'intérêt général et de participer à la vie démocratique de la cité.

En partenariat avec l'Éducation Nationale et Unicef France, le Conseil des Enfants de la mairie des 6e et 8e arrondissements se compose d'enfants de CM1 tirés au sort par leurs camardes parmi les volontaires. Ces deux dernières années, quatre écoles ont participé.

Ils se réunissent une fois par mois afin d'apprendre à échanger des idées et trouver ensemble des solutions pour améliorer la vie dans leur école, dans leur rue, dans leur quartier. Ils participent également aux cérémonies de commémorations républicaines et une restitution plus large de leurs travaux est organisée en fin d'année au Conseil des Enfants à l'Hôtel de Ville.

Les thèmes abordés cette année dans le 6&8 :

- ✓ L'aménagement de l'Hippodrome Borély
- L'égalité des genres
- La restauration scolaire





Parmi les thèmes abordés cette année, un travail de réflexion sur « la cantine de demain » a été entrepris par les enfants du conseil, et en particulier leur proposition de menus végétariens qui pourraient être réalisés par des producteurs locaux, avec comme préoccupations :

- ✓ Qualités des produits locaux et labellisés
- √ Menu et diversité
- √ Temps cantine et gaspillage

Force est de constater que pour eux, l'essentiel se trouve dans le goût : il faut surtout que ce soit bon!

APPRENDRE À BIEN SE NOURRIR

Des petits déjeuners dans les écoles pour favoriser l'égalité des chances

Ne pas commencer la journée le ventre vide, pour rester concentrés pendant toute la matinée et ainsi apprendre dans les meilleures conditions, c'est l'objectif de ce projet lancé par l'Éducation Nationale.

En partenariat avec l'Académie des Bouches-du-Rhône et la Caisse des Écoles, ce projet éducatif a été mis en œuvre par la Ville Marseille dès 2021. Il se déroule dans des établissements scolaires volontaires, avec les équipes enseignantes pour sensibiliser les enfants sur l'importance du petit déjeuner

Les écolières et écoliers des établissements Chabanon et Berger (6e) ont ainsi pu participer à un petit déjeuner et à des ateliers pédagogiques et éducatifs en lien avec l'alimentation (éducation au goût, approche culturelle, équilibre nutritionnel, lutte contre le gaspillage alimentaire, etc.).



I I A CANTINE DE DEMAIN

Du bio et du local pour les cantines marseillaises

Pour répondre aux attentes des marseillaises et marseillais en matière de qualité et nutrition, la Ville entamera prochainement une transformation profonde du service **de restauration scolaire**. Des études sont actuellement en cours pour la construction de « cuisines de proximité », dont les premières devraient être opérationnelles à l'horizon 2028.

L'objectif principal sera de favoriser une production locale capable de répondre aux besoins de la collectivité et de revoir le niveau d'exigence du cahier des charges actuel. Les conditions nécessaires pour alimenter les cantines seraient ainsi de créer un réseau d'agriculteurs locaux, en lien avec le Projet Agricole Alimentaire Marseillais (PAAM), co-construit avec plusieurs partenaires et les collectivités que sont l'État, le Département, Métropole et, bien sûr, la Ville de Marseille.

Le Domaine de Montgolfier, plus connu sous le nom de parc de Montgolfier dans le 14e arrondissement, a été identifié comme pouvant répondre aux conditions souhaitées, avec une remise en culture de six hectares (sur 12 ha) en maraîchage.

MON ASSIETTE A DU GOÛT: Le programme senior pour leur redonner l'envie de cuisiner

Avec pour objectif de faire retrouver le goût de manger sainement pour préserver sa santé, "Mon assiette a du goût" se compose d'ateliers de cuisine ludiques et participatifs, dédiés aux seniors et à l'intergénérationnel, et de sorties avec visites guidées et dégustations chez des producteurs locaux.

Depuis 2021, les ateliers sont organisés dans les 12 centres d'animation du 6&8 et ce, tout au long de l'année.



et participation à la préparation



Dégustation du plat réalisé avec une fourchette consommable



Échanges entre les chefs étoilés, la diététicienne, et le producteur local



Fiche de la recette du jour (libre de droit) pour chaque participant

Le Mot de l'Élue



Marie-Hélène AMSALLEM,

Adjointe 6&8 déléguée

Combiner activité physique et alimentation équilibrée pour les plus jeunes et les seniors, telle est la priorité que s'est fixée la mairie des 6ème et 8ème arrondissements en renforçant ses programmes de sensibilisation.



LES CENTRES D'ANIMATION DU 6&8

Véritables cœurs-battants des quartiers du secteur : les centres d'animation sont des lieux ouverts à toutes et tous, d'accueil, d'écoute et de parole, de vie associative, de solidarité, de sports, de culture et de fêtes.

CENTRES D'ANIMATION

62 AGENTS

150
ASSOCIATIONS
PROPOSANT
DES ACTIVITÉS

500 ENFANTS ACCUEILLIS EN PÉRISCOLAIRE

+ de 25
ACTIVITÉS PAR
SEMAINE DANS
CHAQUE CENTRE

I LES FÊTES DE QUARTIER

Fière de la diversité de ses quartiers et de sa dynamique associative, la Ville de Marseille a lancé un appel à projets afin de favoriser l'organisation de fêtes de quartiers dans toute la ville, et de renouer avec cette tradition populaire.

Particulièrement dans les 6° et 8° arrondissements, le lien social est la priorité de la Maire. La fête de quartier permet de se rencontrer et de mieux se connaître, entre voisins.

Festives et intergénérationnelles, ces fêtes de quartiers ont pour objectif principal de rassembler – autour d'animations culturelles, sportives, éducatives et divertissantes – les Marseillaises et les Marseillais et de favoriser le lien social entre les habitants et entre les quartiers.

Le Mot de l'Élue



Alexandra d'AGOSTINO,

Adjointe 6&8 déléguée aux Centres d'Animation, à la Vie Associative et aux Seniors

Dans les 6ème et 8ème arrondissements, les associations, que nous soutenons activement, créent du lien social, favorisent l'inclusion de tous et toutes. Présentes dans nos centres, elles dynamisent nos quartiers et enrichissent la vie de chacun et chacune.

I L'INAUGURATION DU 2^{èME} "FRIGO SOLIDAIRE" DU 6&8

Depuis deux ans, le conseil des enfants a travaillé à des propositions de projet, en particulier sur l'installation de "frigos solidaires". Fruit de leur réflexion collective et ayant à cœur de pouvoir mettre en place un dispositif pour aider les personnes dans le besoin, leur vœu a ainsi été voté lors du conseil d'arrondissements du 27 juin 2023.

3^{ème} "frigo solidaire" installé à Marseille, cet équipement permettra de lutter contre le gaspillage alimentaire tout en favorisant l'accès à l'alimentation pour toutes et tous.

Il a été inauguré le 29 juin 2024 à proximité du centre d'animation du Rouet (angle des rues Renzo/Benedetti) et en présence des enfants, ravis que la Mairie ait pu réaliser leur souhait. Cette initiative des élèves des écoles du Cours Julien, Grotte Rolland, Rouet et Rouet Charles Allé répond à des valeurs de partage, d'entraide et de solidarité.





13 QUESTIONS À OLIVIA FORTIN

Pourquoi placer cette rentrée sous le signe du lien social?

J'ai fait le vœu, quand je suis devenue Maire, aue ce secteur devienne un territoire où l'on prend soin du lien social. Dans un contexte de défiance généralisée envers nos décideurs et nos services publics, de rejet de la différence, je suis persuadée que nous devons repenser notre capacité à agir ensemble. L'engagement constitue un levier puissant pour mobiliser et construire un nouveau modèle de société, mais rencontre des freins. Par ailleurs, les habitants sont nombreux à venir me voir avec une envie forte de s'engager, de faire plus, mais sans savoir ni où, ni comment.

Quels sont selon vous les principaux obstacles à l'engagement?

Par manque d'information : c'est pourquoi je souhaite que ce journal, et notre site internet permettent de présenter l'ensemble des opportunités portées par les associations sur notre secteur.

Par manque de mise en relation des uns avec les autres, de moments partagés où il est possible de rencontrer les acteurs du territoire et de découvrir les modalités d'engagement qu'ils proposent.

Par manque de temps : on pense toujours qu'on va nous demander d'être disponible sur un temps long, plusieurs fois par semaine alors qu'il suffit d'une heure par semaine pour faire la différence, sortir de chez soi et s'engager.

Comment pouvonsnous surmonter ces défis et quel est le rôle de la mairie?

Mettre en place cette action publique nous revient en tant que collectivité et nous l'avons fait. Le rôle d'une mairie d'arrondissements est de permettre ces synergies, en proximité. Notre territoire regorge d'atouts, d'acteurs engagés pour vivre ensemble, mieux, dans nos quartier

Aujourd'hui, nous nous devons de soutenir ces initiatives, de mieux les faire connaître, de valoriser leurs actions.

Je vous donne rendez-vous au prochain « Carrefour des Engagés » en mairie de secteur pour découvrir les associations qui viendront présenter leurs actions, et qui recherchent des bénévoles.

I LE CARREFOUR DES ENGAGÉS

Découvrir, échanger et vous engager!

Nouveau rendez-vous du 6&8 pour permettre aux habitants de s'engager pour contribuer au lien social et à la fraternité dans nos quartiers.

Le "Carrefour des Engagés", organisé le 12 septembre dernier, a mis à l'honneur les associations qui s'investissent au quotidien pour défendre et créer du lien social et de l'entraide. Les habitants du 6&8 ont pu découvrir leurs actions et leurs projets engagés autour d'un échange collectif et capyidal.



I ZOOM SUR : LE SECTEUR JEUNE!

Les centres d'animation Falque et Calanques proposent, tout au long de l'année, des programmes conçus spécialement pour les adolescents âgés de 11 à 17 ans : le secteur jeune, avec de nombreuses activités les mercredis et les vacances scolaires. Les jeunes pourront découvrir et profiter des stages sportifs, sorties culturelle amusantes, projets intergénérationnels inspirants, et des initiatives collaboratives entre les différents centres tels que :

- Projets environnementaux : ramassage de déchets sur les plages, sensibilisation au compostage...
- ✓ Projets intergénérationnels avec les seniors
- √ Rencontres sportives avec les autres centres du secteur
- √ Journées à thème : neige, carnaval, nature

I PRENONS SOIN DE NOS SENIORS

Des activités variées pour favoriser le lien

La mairie du 6&8 s'engage au quotidien pour offrir aux seniors une grande variété d'ateliers, que ce soit pour préserver leur santé et leur bien-être, mais aussi pour favoriser l'inclusion sociale et rester actifs au travers d'activités associatives dans leur quartier.

Les agents de nos centres d'animation proposent ainsi tout au long de l'année : lotos, ateliers de peinture, gymnastique, cours de langue, chorale, sorties culturelles, etc. Ils organisent aussi régulièrement des repas à thème, des conférences, des sorties cinéma, des journées complètes d'animation avec repas, ainsi que des goûters dansants et des spectacles.

Pour profiter pleinement de ces moments privilégiés, il est indispensable de prendre contact avec l'un de nos centres, dont toutes les coordonnées sont sur notre site internet!

Sport Santé Senior : des séances gratuites pour retrouver la forme !

La Ville de Marseille met en place un programme gratuit d'activités physiques en plein air adaptées aux capacités et aux besoins des seniors : des séances de 1h30 visant à améliorer la qualité de vie, le bien-être et la santé. Les séances sont complétées d'un suivi personnel avec tests d'évaluation et bilan de progression.



I DYNAMISER LE COMMERCE DE PROXIMITÉ

Dans les noyaux villageois de notre secteur, de nouveaux commerces s'installent pour redynamiser nos quartiers. La Ville de Marseille et la mairie de secteur accompagnent tout projet d'installation de nouveaux commerçants. L'objectif: permettre à chacune et chacun d'avoir tous les commerces de proximité à 15 minutes de chez soi en marchant ou à vélo.

Nouvelles boulangeries, petits supermarchés de proximité, coiffeurs, restaurants, si vous avez un projet d'installation dans le secteur, contactez mairie6-8@marseille.fr.



I PORTRAITS D'ACTEURS ENGAGÉS

La maire de secteur, Olivia Fortin, a comme priorité de valoriser les initiatives associatives et de permettre aux habitants de s'engager. L'idée est de créer du lien, d'accompagner et de faciliter, pour lever les freins à l'engagement bénévole et permettre la participation, au plus près des besoins. Pour illustrer cette volonté et la diversité des actions possibles, voici trois portraits d'acteurs engagés.

Ensemble 2 Générations (E2G)

Cette association, créée en 2006, repose sur l'idée que l'entraide entre étudiants et seniors est un vecteur d'humanité. Soucieux de contribuer à l'intérêt général, le réseau E2G entend répondre à des problématiques sociales en promouvant des solutions de cohabitation et de logements intergénérationnels solidaires entre jeunes et personnes âgées, avec comme objectif primordial, l'accompagnement des personnes dans leurs situations de fragilité.

Contact: 06 01 32 63 13 - marseille@ensemble2generations.fr



Duo for a job

Duo for a job est une association créée en 2012 qui met en contact des jeunes chercheurs d'emploi issus de l'immigration avec des bénévoles de plus de 50 ans pour que ces derniers les accompagnent dans leur recherche d'emploi.

Ce programme de mentorat intergénérationnel et interculturel vise à : réduire les inégalités d'accès au marché du travail, valoriser les compétences et l'expérience des 50 et plus, recréer du lien social et favoriser le "vivre ensemble".

Contact: 07 52 08 99 38 - marseille@duoforajob.fr

L'Auberge Marseillaise

Lancée en mars 2021, L'Auberge Marseillaise est un refuge pour femmes en grande vulnérabilité situé dans le quartier de Bonneveine (8ème). Ce projet, né d'une coopération entre 9 associations et soutenu par la Ville de Marseille et l'État, offre une alternative aux centres d'hébergement d'urgence. Accueillant 70 femmes avec ou sans enfants, il fournit sécurité, eau, hygiène, hébergement et alimentation. L'équipe aide les résidentes à accéder aux droits, à la santé, à l'insertion et au logement, dans une démarche d'amélioration globale de leurs conditions de vie.

Contact pour devenir bénévole : 06 23 83 30 39



Amélioration du cadre de vie



Parce que nous sommes toutes et tous piétons, la sécurité, et en particulier des plus vulnérables, est ma priorité: vitesse limitée à 30 km/h, protection des trottoirs, aménagements de la voirie, et enfin la création de "Rues des Enfants" qui sanctuarisent définitivement l'espace public.



Olivia FORTIN Maire de secteur

Marseille plus propre : le projet Cacastrophe

C'est un cri du cœur de des enfants de Marseille qui en ont marre de marcher dans le caca de chien.

À l'initiative d'un papa excédé et soutenu par la mairie du 6&8, le projet « Cacastrophe » est une sensibilisation auprès des propriétaires canins. Des actions créatives et civiques ont été menées au printemps 2024 par les enfants de l'école Breteuil sur le quartier de Vauban, mais qui mériteraient d'être développées dans toute la ville!

Vous souhaitez vous engager dans cette initiative?

Contact : Jérôme Fischbac 06 09 45 77 09 marseille@cacastrophe.com

APAISEMENT DE NOS QUARTIERS



Sécurisation des abords des écoles : la "Rue des Enfants" de l'école Friedland

Réalisée à la demande de la Ville de Marseille lors de la rentrée scolaire de septembre 2023, le nouveau dispositif "Rues des Enfants" contribue au développement de la sécurité aux abords des écoles. Appliquée à la rue Friedland (6°) dès le mois de mars, ce dispositif a obtenu l'unanimité des parents et des enfants. Plus qu'un renforcement de la sécurité aux abords des écoles, il s'agit également d'améliorer la qualité de l'air et plus globalement, de piétonniser l'espace public.

Pour 2024, deux nouvelles écoles sont concernées par ce projet de sécurisation :

- √ Grignan Paix (6^e)
- √ Bonneveine Sablier (8e)

RENATURATION DE NOS JARDINS

Les jardins de proximité sont des lieux de vie, de convivialité, des îlots de fraîcheur en été... Depuis 2020, pour adapter ces lieux aux usages, la mairie du 6&8 a déjà réalisé des travaux de renaturation dans 7 jardins.

NOUVEAU: le jardin du Rouet

Les micro-jardins de quartier, également connus sous le nom de mini-jardins urbains ou jardins de poche, sont des espaces verts de petite taille créés dans les zones urbaines denses.

Avec ses 12 bancs répartis et plus de 200 arbustes plantés, le jardin du Rouet a été créé à la demande des habitants en 2022 sur une friche abandonnée, afin de renaturer le secteur et d'apporter un espace de détente et de fraîcheur dans ce quartier fortement urbanisé.

Situé à proximité du centre d'animation du Rouet, le jardin propose également une zone de compostage collectif et a bénéficié en juillet de l'installation de jeux pour enfants.



Apaisement du Littoral Sud

La pointe sud du 8° arrondissement, allant de la Pointe-Rouge à Callelongue, porte d'accès du Parc National des Calanques, est une zone de plus en plus populaire et fréquentée mais qui souffre d'un engorgement important. Ce secteur fait l'objet, depuis 2020, d'actions visant à son apaisement.

> Vitesse et contrôle

La zone à 30 km/h de la Pointe-Rouge au port de Callelongue est effective depuis octobre 2023. Les objectifs touchent à l'environnement, à la qualité de vie par la réduction du bruit et à la sécurité routière.

L'installation de 3 nouveaux radars intelligents, sur l'avenue de Hambourg et sur l'avenue Pierre Mendès France, est venue renforcer

les dispositifs de contrôles et de sécurité, après Baille et Clot Bey en début d'année 2024.

Des patrouilles de police opèrent également des contrôles plus réguliers en soirée et la nuit, pour lutter contre les rodéos et incivités noturnes.

> Sécuriser le cheminement piéton et limiter l'engorgement automobile

Dans le cadre d'une action concertée visant à améliorer la qualité de l'accès des visiteurs et à garantir la sécurité des habitants, plusieurs initiatives ont été mises en œuvre dès cet été, réalisées en étroite collaboration avec la mairie du 6&8, la Ville de Marseille, la Métropole Aix-Marseille, la RTM, le Parc National des Calanques, le Département, sous l'égide du Préfet de Région.

- √ Augmentation de la desserte en bus
- √ Amélioration de la signalétique
- √ Stationnement réglementé
- √ Pose de glissières en bois
- √ Installation de toilettes sèches temporaires
- √ Développement des vélos en libre service

I VOTRE AVIS COMPTE!

La requalification de la place de l'Honnêteté

Fruit des concertations publiques avec les habitants et riverains, la place de l'Honnêteté a bénéficié d'un chantier de réhabilitation et de végétalisation en vue d'améliorer le cadre de vie de ce quartier et de redynamiser le noyau villageois de Prado Plage. Cet espace a été végétalisé sur plus d'un tiers de sa surface avec la plantation de 1750 arbustes, de 30 arbres et de plantes aromatiques. Pour plus de convivialité, du mobilier urbain a été installé : une pergola, des assises intégrées aux jardinières, une table de jeu de dames et une marelle.

Engagées pour un renouveau du quartier Prado Plage, la réhabilitation du secteur de la place de l'Honnêteté / Amiral Muselier et celle de la promenade Pompidou ont pour objectif de relancer une nouvelle dynamique commerciale de proximité, d'entretenir cet espace laissé longtemps à l'abandon, et d'apaiser le quartier.



Le futur projet de piétonnisation du quartier de Notre-Dame du Mont

Le développement de la trame piétonne du quartier Notre-Dame du Mont / Cours Julien est une demande des habitants exprimée dès 2020 avec notamment la piétonnisation de la rue des Trois Rois dont les travaux doivent être réalisés par la Métropole. Surtout, les habitants ont sollicité, dans le cadre d'un cycle de concertation de 2021-2022, organisé par la mairie de secteur, une extension de l'aire piétonne de la place Notre-Dame du Mont, à travers la piétonnisation du parvis de l'église. Les travaux programmés pour cet automne vont donc prévoir : déplacement de la station de taxi côté chaussée, fermeture du parvis à la circulation jusqu'à la rue de la Loubière, encadrement des terrasses pour protéger les cheminements piétons.

D'ici fin 2024, de nouveaux mobiliers seront installés sur le nouvel espace rendu aux piétons. Les habitants seront consultés dans le choix des mobiliers, leurs emplacements, leurs usages, via des visites sur site dans le courant de l'automne. Pour éviter le stationnement anarchique sur les trottoirs, de nombreuses places de stationnement de deux roues motorisées seront créées dans le quartier.

Le Mot de l'Élue



Anne MEILHAC,

Adjointe 6&8 déléguée à la Transformation de l'Espace Public, aux Espaces verts, à la Voirie, aux Mobilités Vous vivez vos quartiers au quotidien : il est essentiel que vous donniez votre avis. C'est l'objet des laboratoires citoyens que nous réunissons régulièrement depuis quatre ans, pour réfléchir ensemble et pour co-construire des projets qui correspondent aux besoins de chaque quartier et améliorent vraiment votre cadre de vie.

12

En bref, les dernières infos

I L'AGENDA

PORTES OUVERTES DES CENTRES D'ANIMATION

Du 4 septembre au 5 octobre

La mairie du 6&8 soutient la vie associative à travers plus de 150 associations et 12 centres d'animation.

Venez découvrir une offre variée de plus de 250 activités dans les centres d'animation : profitez des divertissements, venez enrichir vos connaissances, maintenir votre forme en famille ou entre amis, ou simplement vous accorder un moment de relaxation ou découvrir une nouvelle activité!



DISTRIBUTION DE BIO-SEAUX POUR VOTRE COMPOST

Du 23 septembre au 4 octobre

Les bornes de collecte des déchets alimentaires de la Métropole arrivent enfin dans le 8e arrondissement !

La mairie du 6&8 met à votre disposition dans ces locaux un stand de sensibilisation et une distribution de bio-seaux par un éco-ambassadeur.

 \rightarrow Du lundi au vendredi de 8h30 à 12h et de 13h à 16h45 Hall de la mairie du 6&8

Villa Bagatelle, 125 rue du Cdt Rolland, 8e

JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE

Jeudi 19 septembre à 19h, Mairie du 6&8

Conférence Histoire et évolution du quartier du Prado (XIX^e - XX^e siècle) par l'historienne Judith Aziza, Gratuit sur réservation en ligne.

→ Retrouvez également sur notre site le livret **« La mairie** du 6&8, l'histoire du domaine de Bagatelle ».

Samedi 21 et dimanche 22 septembre, Château Pastré

Exposition sur les bastides provençales et l'histoire du château Pastré

Réservation conseillée (visites par groupe de 20 personnes)

→ Toute la programmation des Journées du Patrimoine 2024 dans le 6&8 sur la page dédiée de notre site internet.

LA FÊTE DE LA SCIENCE : REMUE-MÉNINGES À BAGATELLE

Du 9 au 12 octobre, de 10h à 18h

La mairie du 6&8 à Marseille propose des animations pour toute la famille, des rencontres et des expositions sur le thème 2024 « Un océan de savoirs ».



Au programme:

- Exposition "Regards sur la mer Méditerranée"
- · Exposition "La grotte Cosquer révélée"
- Animations et ateliers autour des océans, de la Méditerranée et de la biodiversité proposées par l'association " Les Petits Débrouillards" et le Parc National des Calanques (Calanque Mobile)
- Atelier de grimpe d'arbre pour grands et petits!
- Jeux mathématiques proposés par "l'atelier de maths" des lycéens de Marseilleveyre
- Moments de rencontres et de débats avec des doctorants et des scientifiques

JOURNÉE LITTORAL SUD APAISÉ Dimanche 6 octobre, de 8h à 18h

De Samena à Callelongue, venez profiter d'une journée festive avec animations et actions de sensibilisation en collaboration avec le Parc National des Calanques.



Pour ne rien rater de nos évènements, inscrivez-vous à notre newsletter!

BON A SAVOIR!

Du côté de nos jardins

✓ Jardin Mont Rose, bientôt rebaptisé
"jardin Gilberte Séraphin" : l'installation du
toboggan accessible aux personnes à mobilité
réduite des jeux d'enfant commencera dans le
courant de la deuxième quinzaine de septembre.

✓ La réhabilitation des jardins Goumiers et Joseph Chabaud : en lien avec la Ville de Marseille, ces jardins vont être renaturés. Parmi les propositions suggérées par les habitants, des zones pourraient être dédiées à des plantations participatives, en lien avec les écoles du quartier.



Les permanences sociales d'accueil et d'orientation

La mairie des 6° et 8° arrondissements propose des permanences sociales d'accueil et d'orientation. Des conseillers en économie sociale et familiale y reçoivent, sur rendez-vous, les habitantes et habitants pour les accompagner dans leurs démarches administratives : logement, santé, situation de handicap, gestion d'un budget, problèmes juridiques, scolarité des enfants, et bien d'autres

→ **Prendre rendez-vous :** Un numéro d'appel unique ouvert de 9h à 12h30 et de 13h30 à 17h 04 91 21 00 80 (fournir la référence CMA6-8)

Participez au dispositif " les petits piétons"

Vous êtes retraité ? Participez au dispositif "les petits piétons" pour permettre à nos petits écoliers de traverser aux entrées et sorties des écoles en toute sécurité!

Accédez au formulaire d'inscription →



UN RETOUR ? UNE QUESTION ? CONTACTEZ-NOUS!

mairie6-8@marseille.fr 04 91 55 15 84



NOUVEAU! VOS DÉMARCHES EN LIGNE

Pour faciliter votre quotidien, vous pouvez dès à présent effectuer vos démarches et télécharger vos documents en ligne!



Formulaires d'Etat Civil (mariage, PACS, parrainage, naissance...)



Urbanisme



Autorisation d'évènements sur la voie publique

TRIBUNES

L'enfant est au cœur de notre action publique.

C'est la rentrée des classes ! Et dans les 6^{ème} et 8^{ème} arrondissements, elle est placée sous le signe de l'égalité. Dans nos 54 écoles publiques, les travaux d'amélioration se sont poursuivis tout l'été.

La rentrée c'est aussi, un kit de fournitures pour chaque écolier, afin d'alléger la charge financière des familles, y compris pour les enfants scolarisés dans le privé.

Enfin, 2025 verra l'aboutissement de la concertation sur le futur de la restauration scolaire, auquel nous travaillons depuis 2021.

"La plus grande richesse naturelle d'une collectivité, ce sont ses enfants." Alice Parizeau

Juliette MASSON

Présidente du groupe Printemps Marseillais au Conseil d'arrondissements

Malgré les plaintes des habitants, la maire de secteur Olivia Fortin fait la sourde oreille. Pourtant jamais les nuisances sonores n'ont été aussi nombreuses! L'été dans le 6&8 a été émaillé d'incidents et seule la Préfecture de Police a agi concrètement. Il y a quelques jours, un reportage relayait la colère des habitants de Montredon face aux rodéos motorisés et aux tirs de mortier qui ont gâché leur été. Quand cette majorité cessera-t-elle d'être dans l'inaction? Même constat pour cette rentrée: moins de places en centres aérés, moins de personnel dans les écoles. Encore des promesses non tenues!

Catherine PILA

et les élus du groupe Une Volonté pour Marseille au Conseil d'arrondissements

14

Activités socio-culturelles et sportives

dans les 6° et 8° arrondissements POUT toutes et tous, à tous les âges

Centres D'Animation des 6° & 8° Portes Ouvertes

VENEZ RENCONTRER
LES ASSOCIATIONS DE VOTRE QUARTIER!

INSCRIVEZ-VOUS AUX ACTIVITES
CULTURELLES, SPORTIVES, ENGAGÉES DE VOTRE CHOIX!

Du 4 Sept. au 5 Oct. 2024

ENTRÉE LIBRE













